
Ergebnisprotokoll Treffen aka jetzt Mittwoch 22.03.23 20 Uhr im Bürgerhaus in Au 

Anwesende: Matthias Seelmann-Eggebert, B, Rolf Seifert, Martin Winter, Bruni Hummel 
Volker Hurm (kam später), Wiltrud Buttemüller,Nicole Jackisch, Dieter Plappert 

Entschuldigt: Monika Hild-Renz, Manfred Sydow, Arno Mattes, Jörg Kindel, Gereon Klein, 
Wolfgang Schanz, Untergruppe Artenschutz, Jürgen Lieser, Bettina Heine 

Moderation Dieter Plappert, Protokoll: Bruni Hummel  

 

TOP 1: Strategietreffen „Klimabürgerrat“  

Matthias Seelmann- Eggebert berichtet vom Abschlusstreffen des Klimabürgerrates im 
Forum Merzhausen. Dr. Ante hatte eine Resolution vorbereitet mit den Anliegen der 
Gemeinden. Was kann auf kommunaler Ebene umgesetzt werden. (das Protokoll dazu wird 
dem Protokoll beigefügt). Eine der Hauptforderungen ist der Bau von Windrädern.  

Erwähnenswert waren zwei Impulsvorträge 

Andreas Markovsky von der Ökostrom GmbH stellte fest, dass sich die Stimmung zum 
Thema Windkraft doch schon geändert hat und mehr Zustimmung findet.  

Prof. Schindler (Meteorologe von der Uni Freiburg) schlug eine interaktive Webseite vor, auf 
der die Erneuerbaren Energien nach Kommunen aufgeschlüsselt dargestellt werden. Die 
Webseite soll zu einem „Wettbewerb“ unter den Gemeinden in der Umsetzung von 
Klimaschutz-Maßnahmen anregen. Die Veranstaltung war eine gute Möglichkeit für die 
Vernetzung, weil man doch auf ganz unterschiedliche Leute mit unterschiedlichen 
Funktionen trifft. 

Herr Torns vom Regionalverband Südlicher Oberrhein bestätigte, dass bis  Ende 2023 muss 
der Regionalverband 1,8 % seiner Fläche für Windkraft und 0,2 % für Solarfläche ausweisen 
wird. 

Es taucht die Frage auf, wie sich das auf die einzelnen Landkreise runterbrechen lässt. 

 
TOP 2: Balkonkraftwerk 
Das Thema Balkonkraftwerk hat eine große Strahlkraft entwickelt. Der AKA jetzt hat sich mit 
Fördergeldern ein Modul angeschafft , das leihweise in Familien sein kann. Die Zeitungen 
haben berichtet, das Fernsehen war da, es gab Marktaktionen für Interessent*innen, 
Sammelbestellungen, die Gemeinde Au gab Zuschüsse und wiederholt dies erneut. 
Unter www.freiburgpv.de bietet der Sohn von Dieter Plappert ( langjähriges aka jetzt 
Mitglied) David Plappert Sammelbestellungen an. Die angebotenen Module sind erprobt und 
haben eine stabile Halterung. 
Im aktuellen Hexentalblatt gibt es weitere Hinweise auf Anbieter.  
 
TOP 3: Ergebnis zum Gespräch mit Herrn Kindel 
Wolfgang Schanz, Nicole Jackisch, Dieter Plappert berichten vom Gespräch. Anlass war ein 
Brief an die Verwaltung mit der Anfrage „was kommt in Au bezüglich Klimaschutz zeitnah in 
Gang“. 
Die interkommunale Zusammenarbeit wird in diesem Zusammenhang betont. Es wurde ein 
Ausschuss gebildet mit jeweils zwei Personen aus Au, Merzhausen, Freiburg und Horben. 
Es geht dabei um die Errichtung einer Windkraftanlage auf dem Illenberg. 
Dieser Ausschuss soll zusammen mit dem Forum Energieberatung eine Bürgerbefragung 
und einen Bürgerdialog vorbereiten. Aus Au werden aus dem Gemeinderat Matthias 
Seelmann-Eggebert und Florian Schneider dabei sein. 
 
  

http://www.freiburgpv.de/


TOP 4 Wetterdaten für das Hexental auf die Homepage des Klimaschutznetzwerkes 

Die Firma Meteoblue bietet zu einem Preis von 100 €(+MWSt) ortsaufgelöste Wetterdaten 

zurück bis in die 60er Jahre an. Matthias Seelmann-Eggebert nimmt mit der Firma Kontakt 

auf und versucht die Temperaturdaten von Au bis heute mit einer Auflösung von einer 

Stunde zu erwerben. Aus diesen Daten lassen sich dann für beliebige Zeitfenster 

Gradtagzahlen ermitteln. In Kombination mit den Verbrauchszahlen lässt sich so empirisch 

und saisonal bereinigt der spezifische Transmissionskoeffizient eines Gebäudes ermitteln, 

welcher die entscheidende Kenngröße zur Beurteilung des energetischen Zustands darstellt.  

der letzten 20 Jahre erwerben. An den Kosten will sich der AKA jetzt beteiligen. 

 

TOP 5 Radgruppe 

Aus dem Arbeitskreis hat sich eine Untergruppe gebildet, die sich mit dem Thema 

Radwegeführung durchs Hexental beschäftigt. Die Gruppe hat mehrfach getagt und sich 

auch an das Landratsamt und Regierungspräsidium gewandt. 

Im Anhang an das heutige Protokoll ist das Protokoll der Sitzung der Radgruppe und der 

Maßnahmenkatalog 

Es gibt dort auch den Hinweis auf den „Wegedetektiv“, eine Seite des Landratsamtes wo alle 

Bürger*innen aufgefordert sind, ihre Eintragungen bezüglich Verbesserungen für das 

Radwegnetz einzutragen. 

Rolf Seifert wird noch einen Antrag für den Kreistag formulieren und in die Runde schicken. 

 

TOP 6 Zebrastreifen 

Ein immer wieder kehrendes Thema in Au sind Zebrastreifen entlang der L 122 durch Au zur 

sicheren Querung. 

Nicole Jackisch und Rolf Seifert möchten gerne eine Unterschriftenaktion organisieren, einen 

Infostand auf dem Markt dazu machen, Hausbesuche und eine Mitteilung im Hexentalblatt. 

Infos dazu und Aufforderung zur Mitwirkung für diese Aktion wird per Mail an den Verteiler 

geschickt. 

 

TOP 7 Wärmeleitplanung 

Für die sogenannte Wärmeleitplanung gibt es 80 % Förderung. Merzhausen hat die 

Wärmeleitplanung beschlossen und Au und Wittau können sich anschließen. Im 

Gemeinderat in Wittnau wurde der Tagesordnungspunkt nochmals vertagt zur besseren 

Vorbereitung. 

In Au wird das erst beraten. Im Rahmen der kommunalen Wärmeplanung werden die 

Heizverbräuche und die damit verbundenen  CO2 Emissionen gebäudescharf erfasst. Dies 

ermöglicht erstmalig die Erstellung einer exakten kommunalen Energiebilanz.  Weiterhin 

werden die Wärmequellen der Gemeinde und die Möglichkeiten für ihre Nutzung aufgezeigt. 

Konkret heißt das, welche Möglichkeiten ergeben sich zur Nutzung der enormen 

Wärmemengen, die im Abwasser enthalten sind. Wo können Erdwärmebohrungen in der 

Gemeinde bedenkenlos durchgeführt werden und wo sollte Vorsicht walten?  Welche 

Quartiere eignen sich für Wärmenetze? Welche anderen Möglichkeiten zu 

gemeinschaftlicher Wärmeversorgung gibt es? Wie kann die Gemeinde unterstützen? 

 

TOP 8 Webseite 

Die Webseite des Klimaschutznetzwerkes ist fertig und online. Matthias ´Seelmann-Eggebert 

verwaltet die Hauptseite. Jede Gemeinde hat aber eine Unterseite, die von einem lokalen 

Vertreter betreut werden soll. Merzhausen und Au haben bereits Betreuer benannt. 

Merzhausen: Franz Dold 

Wittnau: Jürgen Lieser 

Für Au wollen Nicole Jackisch und Martin Winter die Unterseite betreuen. 

Bollschweil: ? 



 

Die Zuständigen bekommen von Matthias eine Schulung über eine schriftliche Anleitung und 

er steht bei Fragen zur Verfügung. 

 

TOP 9 Verschiedenes 

Die Untergruppe „Artenschutz“ hat einen Beitrag auf die Webseite gestellt.  

Termine: Freitag 31.3. Balkonkraftwerk auf dem Markt,  5. Mai Aktion auf dem Markt mit 

Balkonkraftwerk, Zebrastreifen, evt. Gibt es auch noch einen musikalischen Beitrag der 

Gamelangruppe. 

 

Nächste Sitzung: Mittwoch 03.05.23 im Raum 2 im Bürgerhaus. 

 

 

Protokoll: Bruni Hummel 

Gegengelesen: Matthias Seelmann-Eggebert 

 

 


